

Ce guerrier valeureux, ce rusé politique,
 Ou, pour dire le mot, ce grand homme d'état,
 Cet illustre Yendat,
 Presque digne du chant de la muse héroïque.

De quel esprit est-il doué,
 Quand deux fois par sa politique,
 Et par son adroite rubrique,
 L'Iroquois est joué ?

Quand, pour le mot plaisant, la fine repartie,
 Laisant loin en arrière et Voiture et Balzac,
 Le seul de Frontenac
 Peut avec lui lutter à pareille partie ?

PLATINE ET PALLADIUM.

PLATINE. Le nom de ce métal vient du mot espagnol *plata* (argent), d'où sont venues les dénominations de *vaisselle plate*, *Río de la Plata*, *république Argentine*, &c. ; le diminutif *platina* (platine) signifie donc petit argent, le métal ainsi nommé ayant de la ressemblance avec l'argent.

Connu depuis longtems en Amérique, il n'y était d'aucun usage ; dans la crainte qu'on ne l'alliât à l'or, les préposés des mines du gouvernement le faisaient jeter dans les rivières.

Il n'a été introduit en Europe qu'en 1740. Deux orfèvres, TUGOT et DAURNY, ont entrepris les premiers de le travailler.

On doit à M. BREANT, inspecteur des essais près la commission des monnaies et médailles, l'art de le traiter en grand avec facilité, d'en faire des vases de toutes dimensions, et de lui donner une foule d'applications précieuses dans les arts et la chimie.

Les belles propriétés du platine, qui consistent principalement dans sa densité, son infusibilité, et surtout dans son inaltérabilité par l'oxygène et par la plupart des acides et autres agens ou réactifs à l'action desquels ne résistent pas en général les métaux, ont fait autant rechercher en Europe qu'il avait été négligé en Amérique ; elle lui ont assigné à plusieurs égards, le premier rang parmi les substances métalliques.

La couleur du platine est d'un blanc un peu gris, moins flatteuse que celle de l'argent, et se rapprochant davantage de celle du fer et de l'accier. Il est susceptible de prendre un beau poli.—Sa pesanteur spécifique est d'environ vingt et une fois et demie celle de l'eau, et plus du double de celle de l'argent à volume égal.—Il vaut à présent à peu près quatre fois plus que l'argent et quatre fois moins que l'or.